
REUNIÓN DE LA COMISIÓN DE LA RESERVA DE PESCA DE LA
DESEMBOCADURA DEL RÍO  GUADALQUIVIR. AÑO 2015

17/12/2015

ACTA

Fecha: 17/12/2015.

Hora: 10:30.

Lugar:  Consejería  de Agricultura,  Pesca y Desarrollo  Rural.  Edificio  nº  2,  1ª  planta,  sala  del

Consejo de Dirección.

Asistentes: 

Nombre: Organismo o Entidad a la que representa:
José Manuel Gaiteiro Rey Dirección General de Pesca y Acuicultura (DGPA)
Daniel Acosta Camacho Dirección General de Pesca y Acuicultura (DGPA)
Manuel Carrasco Vega Dirección General de Pesca y Acuicultura (DGPA)
José Luis Fernández Delegación Territorial de Agricultura, Pesca y Desarrollo Rural en Cádiz (DTCA)
José Pedro Cañavate Hors Instituto de Investigación y Formación Agraria y Pesquera (IFAPA)
Steffvan Bergeijk Instituto de Investigación y Formación Agraria y Pesquera (IFAPA)
Luis Silva Caparro Instituto Español de Oceanografía (IEO)
Enrique González Ortegón Instituto Español de Oceanografía (IEO)
Francisco Baldó Martínez Instituto Español de Oceanografía (IEO)
Isabel Redondo Morales Instituto Andaluz de Caza y Pesca (IACP)
Miguel Ángel Pineda Espacio Natural de Doñana (END)
José Juan Chans Pousada Espacio Natural de Doñana (END)
Manuel Mellado Carrera Asociación de Organización de Productores de Pesca Artesanal de Chipiona (APCH)
Jorge Sáez Jiménez World Wildlife Fund (WWF)
José Luis García Varas World Wildlife Fund (WWF)

Orden del día:

1. Breve  resumen  sobre  la  evolución  del  seguimiento  científico  del  estuario  y
propuestas de actuaciones futuras.

2. Aspectos relacionados con las actuaciones de Inspección y Control.

3. Propuesta de nuevas zonas de producción asociadas a la Reserva.

4. Mejora en la gestión de la Reserva.

5. Otros asuntos.



Desarrollo de la reunión:

1. Bienvenida a los asistentes y presentación del orden del día por José Manuel Gaiteiro Rey
(Subdirector de Pesca de la Dirección General de Pesca y Acuicultura).

2. Presentación de los  resultados más relevantes  obtenidos en la  ejecución del  proyecto
“Análisis del reclutamiento de especies marinas de interés comercial (peces y crustáceos
decápodos) en el estuario del Guadalquivir (2010-2015), por José Pedro Cañavate Hors,
investigador del Instituto de Formación Agraria y Pesquera de Andalucía (IFAPA).

3. Presentación de los  resultados más relevantes  obtenidos en la  ejecución del  proyecto
“Análisis del reclutamiento de especies marinas de interés comercial (peces y crustáceos
decápodos) en el  estuario del Guadalquivir  (2010-2015), por Francisco Baldó Martínez,
investigador del Instituto Español de Oceanografía (IEO).

4. Presentación de los  resultados más relevantes  obtenidos en la  ejecución del  proyecto
“Análisis y seguimiento de los recursos y actividades pesqueras de chirla y coquina en
zonas de influencia de las Reservas de pesca y marisqueras del litoral  andaluz (2012-
2015), por Luis Silva Caparro, investigador del Instituto Español de Oceanografía (IEO).

5. Presentación  de  las  novedades  relativas  a  la  gestión  de  las  zonas  de  producción  de
moluscos  bivalvos  de  la  Reserva  de  Pesca  (controles  sanitarios,  nuevas  zonas  de
producción, etc.), así como los resultados mas relevantes obtenidos en la vigilancia, control
e inspección de la Reserva de Pesca durante el año 2015, por Daniel Acosta Camacho,
Jefe  del  Servicio  de  Ordenación  de  Recursos  Pesqueros  y  Acuícolas  de  la  Dirección
General de Pesca y Acuicultura.

6. Se abre un turno de ruegos y preguntas, en el que los diferentes asistentes a la reunión
trasladan preguntas concretas y/o observaciones sobre los resultados de los diferentes
estudios realizados, propuestas de mejora, nuevos estudios, debilidades existentes, etc.,
siendo las más relevantes las siguientes:

◦ WWF. Traslada la problemática de la comercialización de las capturas realizadas
por embarcaciones de lista 7ª,  pescadores recreativos,  y su incidencia negativa
sobre la comercialización de las capturas de las embarcaciones profesionales.

◦ WWF. Traslada la problemática asociada a la pesca fantasma que realizan los artes
de red y anzuelo, que quedan perdidos en los bloques de los arrecifes artificiales
fondeados,  como consecuencia  del  desconocimiento  del  sector  de  la  ubicación
exacta de los mismos y la necesidad de realizar un estudio evaluando la incidencia
de ésta.

◦ DGPA. Se informa de que el nuevo Reglamento comunitario del Fondo Europeo y
Marítimo de la Pesca, recoge de forma específica ayudas para la innovación en los
sistemas de pesca que tengan por objeto minimizar la pesca fantasma.

◦ WWF. Traslada la  necesidad de abordar  un estudio que evalúe la  relación que
existe entre las condiciones meteorológicas (vientos, mareas, etc.) y la efectividad
de las mareas de pesca realizadas por los profesionales, y el posterior traslado de
los resultados obtenidos al sector.

◦ APCH. Denuncia el alto grado de deficiencias en el funcionamiento de las cajas
verdes instaladas en las embarcaciones de artes menores, como consecuencia de
un mantenimiento deficiente.

◦ APCH.  Traslada  la  necesidad  de  revisión  del  horario  de  pesca  para  la  flota
artesanal  de  la  Reserva,  que  imposibilita  desplazamiento  largos,  y  en
consecuencia, provoca que las zonas más cercanas a puerto se encuentran más
sobrexplotadas.

◦ DGPA. Si la propuesta de modificación del horario de pesca se solicita de forma
conjunta y consensuada por parte de todo el sector pesquero afectado, la DGPA



evaluará la propuesta planteada.

◦ WWF. Traslada la necesidad de una mayor presencia del sector profesional en las
futuras  reuniones de la Comisión de Seguimiento. 

◦ WWF.  Traslada  la  experiencia  positiva  obtenida  por  esa  organización  en  la
realización del taller de artes de enmalle, realizado con el sector pesquero.

◦ WWF. Ofrece su experiencia en la organización de talleres con el sector pesquero a
la Comisión, para la realización de futuras experiencias de ese tipo o similares en el
ámbito de la Reserva.

◦ WWF. Destaca la importancia de trasladar los resultados principales de los estudios
científicos que se realizan de la actividad pesquera en el ámbito de la Reserva, al
sector profesional para su conocimiento.

7. Presentación por José Luis García Varas (WWF) de las actividades realizadas desde esa
organización en el ámbito de la Reserva de Pesca, así como los resultados preliminares
obtenidos, y los próximos talleres previstos.

8. Se retoma nuevamente el turno de ruegos y preguntas:

◦ IFAPA.  Pregunta  la  posibilidad  de  que  la  Comisión  pueda  trasladar  a  otros
organismos y administraciones la  importancia que tienen determinadas medidas
para  el  funcionamiento  óptimo  del  ecosistema  de  la  Reserva.  (Ejemplos,
permeabilización/restauración de las marismas del Doñana, medidas para facilitar
el paso de especies diádromas en la presa de Alcalá, influencia del funcionamiento
adecuado de las EDAR´s en la calidad del agua del estuario, etc.) 

◦ DGPA. Considera pertinente que la Comisión pueda trasladar, siempre dentro de su
ámbito  competencial,  todas  aquellas  cuestiones  que  se  consideren  importantes
para salvaguardar el buen estado de la Reserva. 

◦ IACP. Informa que respecto a las medidas para las especies diádromas en la presa
de  Alcalá,  se  han  celebrado  varias  reuniones  con  ENDESA al  respecto,  pero
todavía no se ha concretado ninguna medida.

9. DGPA. Se resumen las conclusiones/acuerdos de la presente reunión, siendo éstos los
siguientes:

◦ Mejorar la participación del sector pesquero para las próximas reuniones.

◦ Realizar  acciones  que  persigan  una  mejor  divulgación  y  conocimiento  de  la
Reserva tanto en el ámbito del sector pesquero profesional, como en la ciudadanía
en general.

◦ Canalizar mediante la Comisión de la Reserva, demandas ante otros organismos y
administraciones, de aquellos aspectos que redunden en un beneficio en el estado
de la Reserva.

10. DGPA. Por último, se agradece a todos los asistentes su participación, y se invita a rellenar
el cuestionario adjuntado a la convocatoria de la reunión y su remisión a la DGPA para su
posterior análisis.


